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кандидат экономических наук, доцент

СИСТЕМА НОРМАТИВОВ И ВЫБОР ОПТИМАЛЬНОГО ВАРИАНТА 
СТРАТЕГИИ УПРАВЛЕНИЯ ЗАПАСАМИ

Рассмотрены варианты совершенствования системы управления запасами предприятия посред-
ством применения методов календарного планирования. Выделены объекты, влияющие на порядок 
составления календарного плана движения производственных запасов. Обоснована целесообразность   
своевременного определения календарно-плановых нормативов.

Ключевые слова: производственные запасы, календарно-плановые нормативы, индикативное управ-
ление, система производственных нормативов.

V. P. AKYNETS, E. A. IVANOV
SYSTEM OF STANDARDS AND SELECTION OF THE OPTIMAL OPTION 

FOR INVENTORY MANAGEMENT STRATEGY
Options for improving the enterprises inventory management system through the use of scheduling methods  

are considered. Objects, influencing the order of drawing up calendar plans for movement of inventories  
are identified. The need for timely determination of calendar planning standards is substantiated.

Key words: : production inventory, calendar-planning standards, indicative management, system of production 
standards.
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СИСТЕМНЫЕ МЕТОДЫ И ЭКОНОМИКО-МАТЕМАТИЧЕСКИЕ МОДЕЛИ 
В ОЦЕНКЕ ЗАКОНОМЕРНОСТЕЙ РАЗВИТИЯ ЭКОНОМИКИ 

АГРОПРОМЫШЛЕННОГО КОМПЛЕКСА
Содержание и перечень экономико-математических методов и моделей для анализа и прогнозиро-

вания развития экономики регионов, отраслей, фирм и предприятий, с одной стороны, отличаются 
сходством в том смысле, что на каждом этапе исследований, в том числе на начальном этапе инфор-
мационного обеспечения исследования, авторы стремятся к выявлению и обоснованию оптимальных 
параметров моделируемых объектов. Немаловажным объединяющим дополнением к этому является 
назревшая интеллектуализация исследований, что отражает тесную взаимосвязь и влияние количе-
ственных параметров и качественных признаков на результаты хозяйствования. С другой стороны, 
многие объекты отличаются индивидуальными характеристиками, что потребовало разработки 
новых ЭММ или адаптации имеющихся к новым условиям. 

Ключевые слова: кластер, многофакторная корреляционная модель, прогнозирование, эффектив-
ность, коэффициент регрессии. 

A. V. LUKASHEVICH, A. V. KOVTUNOV
SYSTEM METHODS AND ECONOMIC AND MATHEMATICAL MODELS 
IN ASSESSING THE REGULARITIES OF ECONOMIC DEVELOPMENT  

OF THE AGRO-INDUSTRIAL COMPLEX
The contents and list of econometric methods and models for analysis and forecast of regional economy 

development, industries, companies and businesses, on the one hand, differ in their similarity in a sense  
that on every stage of the research — including the initial research provision — the authors are striving  
to discover and substantiate the optimal parameters of modelled objects. The no-less-important unifying addition 
to this is that long-expected intellectualization of research, which reflects the close relationship and the influence  
of the quantitative parameters and qualitative indications on the results of economic management. On the other 
hand, many objects possess individual characteristics, which led to development of new econometric methods  
or the adaptation of the existing ones towards new conditions.  

Key words: cluster, multi-factor correlational model, forecasting, effectiveness, regression coefficient.
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ЕЛЕНА ВЛАДИМИРОВНА МАСЛЕНКОВА,
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ЦИФРОВОЕ КОЧЕВНИЧЕСТВО КАК ОДНА ИЗ ФОРМ ТРУДОВОЙ МИГРАЦИИ: 
ЗАРУБЕЖНЫЙ ОПЫТ РЕГУЛИРОВАНИЯ, ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ БЕЛАРУСИ 

Аргументирована проблема государственного регулирования такого миграционного процесса,  
как цифровое кочевничество. Раскрыто содержание и дано определение цифрового кочевника, выделены 
основные его отличия от классического трудового мигранта. Дифференцированы меры, принимаемые 
государствами для привлечения цифровых кочевников, и дана их характеристика. Выявлены преиму-
щества для принимающих кочевников стран и вызовы для отдающих. Для снижения отрицательных 
последствий для экономики от выезда данной категории мигрантов предложен комплекс мер, направ-
ленных на поощрение их пребывания в стране. С учетом зарубежного опыта представлены меры  
по привлечению цифровых кочевников в Республику Беларусь. 

Ключевые слова: онлайн-работа, цифровой кочевник, трудовой мигрант, удаленная работа, 
фрилансеры, резидентство, цифровая виза. 

A. V. MASLIANKOVA, CH. O. MATSIEVSKAYA
DIGITAL NOMADMASK AS ONE OF THE FORMS OF LABOR MIGRATION:  
FOREIGN EXPERIENCE OF REGULATION, OPPORTUNITIES FOR BELARUS

The problem of state regulation of such a migration process as digital nomadism is substantiated.  
The content and definition of the digital nomad is disclosed and its main differences from the classical labor  
migrant are highlighted. The measures taken by states to attract digital nomads are differentiated and their 
characteristics are given. The advantages for the countries receiving nomads and challenges for the countries 
giving them are identified. In order to reduce the negative consequences for the economy from the departure  
of this category of migrants, a set of measures aimed at encouraging their stay in the country is proposed. Based  
on foreign experience, measures to attract digital nomads to the Republic of Belarus are presented.

Key words: оnline work, digital nomad, labor migrant, remote work, freelancers, residency, digital visa.
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СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ СИСТЕМЫ МОТИВАЦИИ И СТИМУЛИРОВАНИЯ ТРУДА 
ПЕРСОНАЛА ОРГАНИЗАЦИИ, ПРОИЗВОДЯЩЕЙ ПИЩЕВУЮ ПРОДУКЦИЮ 

Предложена система мотивации и стимулирования труда персонала предприятия пищевой 
промышленности, которая включает четыре группы наиболее приоритетных видов выплат работ-
никам, определяющих их вклад в инновационное развитие предприятия и повышение конкурентоспо-
собности его продукции. Разработаны формулы расчета индекса распределения размера премий сотруд-
ников, учитывающего ранги сотрудников по начисленному индивидуальному проценту премии, и сред-
немесячного взвешенного процента премии сотрудника. Проведена экспериментальная оценка системы 
мотивации и стимулирования труда персонала отдельного предприятия пищевой промышленности 
Республики Беларусь.

Ключевые слова: качество, конкуренция, конкурентоспособность, мотивация, пищевая продукция, 
персонал, стимулирование труда, цена. 

O. N. MONTIK, E. V. DROZD
THE IMPROVEMENT OF PERSONNEL MOTIVATION AND LABOUR STIMULATION 

SYSTEM OF FOOD PRODUCTS MANUFACTURING COMPANY 
Complex system of personnel labor motivation and stimulation is developed. It includes four groups of prior 

payments to personnel, that define the involvement level and the share of every worker in enterprise’s innovation 
activity and in the increase of product competitiveness level. Formula for indexes are developed, considering 
ranking of employees according to the size of individual average bonus percent. Formula includes the calculation 
of average weighted index of bonuses and benefits to different groups of personnel. Experimental motivation  
and labor stimulation system evaluation of Belarusian food product manufacturing enterprise is done.

Key words: quality, competition, competitiveness, motivation, food products, personnel, labor stimulation, 
price. 
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ОБЕСПЕЧЕНИЕ РЕГИОНАЛЬНОЙ ЭНЕРГОБЕЗОПАСНОСТИ 
В РЕСПУБЛИКЕ БЕЛАРУСЬ 

Актуализирована проблема региональной энергобезопасности в Республике Беларусь. Рассмотрены 
концептуальные подходы в спектре экономического понимания энергетической безопасности на нацио-
нальном и региональном уровнях. С учетом авторской классификации рисков и угроз энергобезопас-
ности и авторских методик оценки состояния энергобезопасности, а также оценки уровня рисков  
и угроз энергетической безопасности регионов страны сформулированы исторически востребованные 
на практике в современных условиях перспективные направления обеспечения региональной энергобе- 
зопасности в Республике Беларусь.

Ключевые слова: энергетика, топливно-энергетический комплекс, национальная безопасность, 
классификации, методика, экономическая безопасность, энергетическая политика, риски, угрозы, энер-
гобезопасность, региональная энергетическая безопасность.

V. V. PANASYUK
ENSURING REGIONAL ENERGY SECURITY IN THE REPUBLIC OF BELARUS 

The paper analyzes foreign and domestic sources on the topic of energy security. Various approaches  
to understanding energy security at the national and regional levels are considered. Taking into account  
the analysis of literature sources and previous developments on the classification of risks and threats to energy 
security, methods for assessing the state of energy security and assessing the level of risks and threats to the energy 
security of regions, the main directions of ensuring regional energy security in the Republic of Belarus are presented.

Key words: energy, fuel and energy complex, national security, economic security, energy policy, risks  
and threats to energy security, regional energy security.
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УПРАВЛЕНИЕ ОСНОВНЫМИ И ОБОРОТНЫМИ СРЕДСТВАМИ 
В СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

Рассмотрены состав и структура производственных фондов. Выделены факторы, влияющие  
на структуру последних, применительно к сельскохозяйственным организациям. Показано значение 
основных непроизводственных фондов в деятельности субъекта хозяйствования. Систематизированы 
показатели эффективности использования основного и оборотного капитала. Выявлены источники 
формирования оборотных средств. Определены пути улучшения использования основных средств  
и резервы роста их отдачи. Большое внимание уделено совершенствованию организации использования 
оборотного капитала и ускорению его оборачиваемости.

Ключевые слова: управление, эффективность, сельскохозяйственная организация, основной  
и оборотный капитал, состав, структура, факторы, показатели, пути, резервы.

H. V. STOLYAROV
THE MANAGEMENT OF FIXED AND WORKIND CAPITAL 

IN AGRICULTURAL ORGANIZATIONS
In the paper composition and structure of productive assets have been considered. Factors affecting the structure 

of ones in relation to agricultural organizations have been described. The importance of basic unproductive assets 
in activities of business entity has been shown. Indicators for efficient use of fixed and working capital were 
systematized. Sources of formation of working capital have been identified. The ways of improving the use of fixed 
capital and the growth of reserves of its return were found. The author pays great attention to organizational 
improvement of using working capital and acceleration of its turnover.

Key words: management, efficiency, agricultural organization, fixed and  working capital, composition, 
structure, factors, indicators, ways, reserves.
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ГОСУДАРСТВЕННОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ ЗАНЯТОСТИ НАСЕЛЕНИЯ  
В СОВРЕМЕННЫХ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ КИТАЯ 

Актуализированы особенности регулирования занятости населения Китая. Дано соотношение сель-
ского и городского населения в сфере занятости. Научно обосновано, что развитие двойной экономики 
Китая характеризуется переходом крестьян в городских рабочих, но без доступа к городским госу-
дарственным услугам, и отсутствием механизма включения их в систему социального обеспечения. 
Сформулированы вопросы влияния структурных трансформаций на рынке труда Китая, обоснованы 
предположения о целесообразности разработки мер по преодолению проблем дисбаланса в рабочей силе 
городского и сельского населения.

Ключевые слова: рынок труда, КНР, регулирование занятости, трудовые отношения, рабочие-
мигранты, система хукоу. 

L. Е. TSIKHANAVA, LI JING
STATE REGULATION OF POPULATION EMPLOYMENT  
IN MODERN SOCIO-ECONOMIC CONDITIONS IN CHINA 

The article updates the features of regulation of employment of the population. The location of the rural  
and urban population in the sphere of employment is given. It is scientifically substantiated that the development 
of China's dual economy represents the transformation of peasants into traditional jobs, but without access  
to urban government services, and includes a mechanism for including them in the support system. Issues  
of system-wide structural transformations in the Chinese labor market are formulated, measures of struggle  
for leadership in the development of measures to overcome the problems of imbalance in the labor force of urban 
and rural areas are justified.

Key words: labor market; PRC; employment regulation; labor Relations; migrant workers; hukou system.
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ЗАХАР СЕРГЕЕВИЧ ПРАЦКЕВИЧ,
аспирант Международного университета «МИТСО»

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЗВИТИЯ ГРАЖДАНСКО-ПРАВОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 
БЕЛОРУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРКВИ И ГОСУДАРСТВА 

Представлена структурированная система развития гражданско-правовых отношений Бело-
русской Православной Церкви и государства. Сформулированы предложения по совершенствованию 
их правового обеспечения. Определены основные перспективные направления дальнейшего развития 
гражданско-правовых отношений Белорусской Православной Церкви и государства.

Ключевые слова: соглашение, нормативные правовые акты, государство, Белорусская Православная 
Церковь, Белорусский Экзархат, епархия, исполком.

V. I. BERESTEN, Z. S. PRATSKEVICH
PROSPECTS FOR THE DEVELOPMENT OF CIVIL LEGAL RELATIONS 

OF THE BELARUSIAN ORTHODOX CHURCH AND THE STATE
The article presents a structured system of various levels of development ofcivil law relations between  

the Belarusian Orthodox Church and the state. Proposals for the development of their legal support are formulated.
Key words: agreement, legal acts, state, Belarusian orthodox church, diocese, executive committee.
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ОБЯЗАТЕЛЬСТВА ПО ГРАЖДАНСКО-ПРАВОВЫМ СДЕЛКАМ: 
ТЕОРЕТИЧЕСКИЕ И ПРАВОВЫЕ АСПЕКТЫ

Актуализирована проблема теоретического обеспечения и правового регулирования обязательств 
по гражданско-правовым сделкам. Рассмотрены концептуальные подходы и приведены основные клас-
сификаторы гражданско-правовых обязательств по сделкам. Классифицированы и дифференцированы 
по разным основаниям обязательства по гражданско-правовым сделкам. Изложены авторские пред-
ложения об обязательствах на преддоговорном этапе сделки для защиты экономических интересов 
в судебных инстанциях добросовестных субъектов хозяйствования. Определены направления даль-
нейших исследований по решению проблем оснований, видов преддоговорной ответственности.

Ключевые слова: внедоговорные обязательства, имущественные отношения, предварительный 
договор, преддоговорное обязательство, преддоговорный этап, договорный этап сделки, структура 
гражданско-правовой сделки.

V. F. ERMOLOVICH, N. A. VOLKOVA
OBLIGATIONS FOR CIVIL LAW TRANSACTIONS: 

THEORETICAL AND LEGAL ASPECTS
The problem of theoretical support and legal regulation of obligations under civil transactions has been updated. 

Conceptual approaches are considered and the main classifiers of civil obligations under transactions are given. 
Obligations for civil transactions are classified and differentiated on different grounds. The author's proposals  
on obligations at the pre-contractual stage of the transaction for the protection of economic interests in the courts  
of bona fide business entities are presented. Directions for further research to solve the problems of grounds  
and types of pre-contractual liability have been identified.

Key words: non-contractual obligations, property relations, preliminary contract, pre-contractual obligation, 
pre-contractual stage, contractual stage of the transaction, structure of a civil law transaction.
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ОТДЕЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ ИССЛЕДОВАНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СЛЕДОВАТЕЛЯ 
ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ ПРАВА ПОДОЗРЕВАЕМОГО (ОБВИНЯЕМОГО)  

НА ЗАЩИТУ ПОСРЕДСТВОМ УЧАСТИЯ ЗАЩИТНИКА
Актуализированы отдельные криминалистические проблемы деятельности следователя по реали-

зации права подозреваемого (обвиняемого) на защиту посредством обеспечения участия защитника. 
Приведена локальная правовая система, регламентирующая реализацию права подозреваемого (обви-
няемого) на защиту, а также факторы, детерминирующие нарушение указанного права в досудебном 
производстве. Предложено определение «криминалистическое обеспечение деятельности следователя 
по реализации права подозреваемого (обвиняемого) на защиту посредством обеспечения участия 
защитника». Сформулированы перспективные направления совместной деятельности следователя 
и защитника по реализации права подозреваемого (обвиняемого) на защиту на различных уровнях. 
Определены локальные системы задач правового характера, которые следователю целесообразно 
решать посредством инициирования участия защитника в расследовании. Дано обоснование отне-
сения рассматриваемой криминалистической проблемы к специальности 12.00.12: криминалистика; 
оперативно-розыскная деятельность.

Ключевые слова: адвокат, деятельность следователя, закон, защита, защитник, криминали-
стическое обеспечение, научная специальность, подозреваемый, право на защиту, обеспечение права 
на защиту, преимущества участия защитника, следователь, обвиняемый, участие защитника, 
фактор.

V. I. LAKTSEVICH
SELECTED ISSUES OF STUDYING THE ACTIVITIES OF THE INVESTIGATOR  

TO ENSURE THE RIGHT OF THE SUSPECTED (ACUSED TO DEFENSE THROUGH 
THE PARTICIPATION OF A DEFENDER

Certain criminological problems of the investigator's activity in realizing the right of the suspect (accused  
to defense by ensuring the participation of a defense attorney have been updated. The local legal system 
regulating the implementation of the right of the suspect (accused to defense, as well as the factors determining 
the violation of this right in pre-trial proceedings, is presented. A definition is proposed: «criminalistic 
support for the activities of the investigator to realize the right of the suspect or accused to defense by ensuring  
the participation of a defense lawyer». Promising directions for joint activities of the investigator  
and the defense attorney to realize the right of the suspect (accused to protection at various levels are formulated. 
Local systems of legal tasks have been identified, which it is advisable for the investigator to solve by initiating 
the participation of a defense lawyer in the investigation. A justification is given for classifying the forensic 
problem under consideration as a specialty 12.00.12: criminology; operational investigative activities.

Key words: safety of navigation, ship's captain, conventional crime, failure to provide assistance, failure  
to provide assistance at sea, criminal liability, criminal law.



P O L I T I C A L  S C I E N C E

„LABOUR.  TRADE UNION.  SOCIETY“ JANUARY–MARCH 2024. № 1 (83)

ПОЛИТОЛОГИЯ
УДК 323.22 — 0.28.81 + 81’42:32

ДМИТРИЙ ВИКТОРОВИЧ ДРАГУН,
аспирант кафедры политологии юридического факультета 
Белорусского государственного университета

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДИСКУРС-АНАЛИЗ  
НАРРАТИВНОГО МОДУСА РАДИКАЛИЗМА И ЭКСТРЕМИЗМА  

(НА ПРИМЕРЕ ЭЛЕКТОРАЛЬНОЙ ПРОГРАММЫ ИСПАНСКОЙ ПАРТИИ VOX)
Выявлены структурные и содержательные маркеры нарративного модуса радикализма и экстре-

мизма в современном политическом дискурсе. Установлена идейно-мотивационная и структурно-
ситуационная фрагментация научных подходов к исследованию радикализма и экстремизма. 
Обоснована целесообразность политического дискурс-анализа содержательных и структурных харак-
теристик процесса формирования системы политических интеракций и материализации эндогенных 
ценностных императивов политической деятельности в экзогенное пространство радикальных  
и экстремистских практик. Предложена и апробирована авторская методика политического дискурс-
аналитического исследования радикализма и экстремизма на примере электоральной программы 
праворадикальной политической партии Vox.

Ключевые слова: радикализм, экстремизм, политический дискурс, политический дискурс-анализ, 
нарративный модус, маркер нарративного модуса, политическая партия Vox.

D. V. DRAGUN
POLITICAL DISCOURSE ANALYSIS OF THE NARRATORY MODE OF RADICALISM 
AND EXTREMISM (BASED ON THE EXAMPLE OF THE ELECTORAL PROGRAM  

OF THE SPANISH VOX PARTY
The article is devoted to identifying structural and content markers of the narrative mode of radicalism  

and extremism in modern political discourse. The ideological, motivational and structural-situational 
fragmentation of scientific approaches to the study of radicalism and extremism has been established.  
The expediency of political discourse analysis of the content and structural characteristics of the process  
of forming a system of political interactions and the materialization of endogenous value imperatives of political 
activity into the exogenous space of radical and extremist practices is substantiated. The author's methodology 
for a political discourse-analytical study of radicalism and extremism is proposed and tested using the example 
of the electoral program of the right-wing radical political party Vox.

Key words: radicalism, extremism, political discourse, political discourse analysis, narrative mode, marker  
of narrative mode, political party Vox.
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НАЦИОНАЛЬНАЯ ИДЕНТИЧНОСТЬ В УСЛОВИЯХ ИНТЕНСИФИКАЦИИ 
МИГРАЦИОННЫХ ПРОЦЕССОВ

Рассмотрены процесс детерминации и трансформации национальной идентичности в контексте 
масштабной интенсификации динамики и появления новых типов миграционных процессов, 
возрастание их значимости и влияния на устойчивое развитие отдельных государств, регионов  
и глобального мира в целом. Выявлены политико-правовые, институциональные механизмы и техно-
логии реализации интеграции разнородных этнокультурных групп, в том числе и мигрантов в социум, 
посредством формирования и укрепления гражданской нации. Показана политизация миграционного 
фактора в условиях кризисных явлений в реализации политики интеграции (ассимиляции, мульти-
культурализма) и угроз национальной идентичности.

Ключевые слова: национальная идентичность, миграция, государственная миграционная 
политика, интеграция, политико-правовые и институциональные механизмы, гражданская нация, 
мультикультурализм.

S. V. ZENCHANKA
NATIONAL IDENTITY IN THE CONTEXT OF INTENSIFICATION 

OF MIGRATION PROCESSES
The process of determination and transformation of national identity is considered in the context  

of a large-scale intensification of the dynamics and new types emergence of migration processes, the increase 
in their significance and influence on the sustainable development of individual states, regions and generally 
the global world. Political, legal, institutional, organizational mechanisms and technologies for integrating 
heterogeneous ethno-cultural groups, including migrants, into society through the formation and strengthening 
of a civil nation have been identified. The politicization of the migration factor is shown in the context  
of crisis phenomena in the implementation of the policy of the integration (assimilation and multiculturalism  
and threats to national identity.

Key words: national identity, migration, state migration policy, integration, political, legal and institutional 
mechanisms, civil nation, multiculturalism.
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МЕЖДУНАРОДНО-ПРАВОВЫЕ ПРОБЛЕМЫ И КОНФЛИКТЫ 
СОВРЕМЕННОГО МИРА

Исследуются отдельные проблемы регулирования межгосударственных отношений. Рассмо-
трены причины ослабления в современном мире влияния международного права. Сделаны акценты 
на возросшие тенденции силового разрешения возникающих противоречий вплоть до вооруженного 
противостояния.

Ключевые слова: власть, проблемы, межгосударственные отношения, причины, капитал, ката-
строфа, международное право, ответственность, тенденции, противоречия, противостояние.

S. N. KNYAZEV
INTERNATIONAL LEGAL PROBLEMS AND CONFLICTS OF THE MODERN WORLD
The article studies some problems of regulation of interstate relations. The reasons for the weakening 

of the influence of international law in the modern world are considered. Emphasis is placed on the increased 
tendencies of forceful resolution of emerging contradictions up to armed confrontation.

Key words: power, problems, interstate relations, causes, capital, catastrophe, international law, responsibility, 
trends, contradictions, confrontation.
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